



 PORTADA

 INFORMACIÓN GENERAL

 CONSEJO EDITORIAL

 ENVÍO DE ORIGINALES

 NÚMEROS ANTERIORES

 INDEXACIÓN BASES DE DATOS

 CREATIVE COMMONS

 BÚSQUEDAS

 CONTACTO

Google DENTRO DE C&S



 Reseña /

JULIO MONTERO DÍAZ

La aventura revolucionaria de un diario conservador. Prensa y Partidos en la primera España democrática

Ediciones Tiempo, Madrid, 1994, 205 pp.

JULIO MONTERO DÍAZ

La aventura revolucionaria de un diario conservador. Prensa y Partidos en la primera España democrática 1868-1874).

Ediciones Tiempo, Madrid, 1994, 205 pp.

La aventura revolucionaria de un diario conservador aporta como novedad, en el campo de la historia del periodismo español, el análisis de los contenidos de un periódico de partido a lo largo de un período especialmente importante de la historia de España: el Sexenio democrático. El estudio consta de tres partes. En la primera se definen los elementos característicos de la prensa de partido en la España liberal del siglo XIX. Los diarios son, mayoritariamente, empresas políticas. Esto se traduce en que los beneficios que se quieren conseguir, no se sitúan en el ámbito de los dividendos para los accionistas. Están en el orden político: conseguir el poder – en realidad sólo una parte – para disfrutarlo y hacer partícipes de él a las clientelas. En la primera línea de éstas se encuentran los propios periodistas. En la segunda parte se aborda el estudio de los contenidos de los editoriales del periódico de la Unión Liberal El Diario Español a lo largo del Sexenio. La originalidad, en este caso, está en el carácter exhaustivo de la investigación y en la ordenación temática de los resultados: tras una primera caracterización ideológica del periódico por oposición al resto de la prensa de la época, se pasa al estudio y evolución de los planteamientos teóricos en política y a la posición frente a los regímenes que se suceden, la acción de los gobiernos y la vida política: elecciones, crisis gubernamentales, partidos, etc. En definitiva, el meollo del trabajo hay que situarlo en este bloque. Aquí se manifiestan con claridad las relaciones entre El Diario Español y la Unión Liberal. Los redactores del periódico no dejan lugar a dudas sobre esta identificación de fines con nítidas y constantes referencias a nuestros amigos políticos. En el conjunto de este bloque, al abordar la problemática de la independencia cubana, se confirman – desde una perspectiva distinta – las estrechas relaciones entre una buena parte de los miembros de la Unión Liberal y los grandes propietarios de Perla de las Antillas, que se habían indicado no hace mucho (1992) en el libro de José Antonio Piqueras, La revolución democrática (1868-1874): cuestión social, colonialismo y grupos de presión. Otro apartado, breve pero muy interesante, muestra las posibilidades sociales que el pensamiento liberal puede ofrecer al naciente obrerismo organizado: ninguna en el orden práctico por decirlo rápidamente. La selección de artículos del periódico sobre la AIT es una buena muestra de la incapacidad de las clases medias y medias altas españolas para entender el problema social y, consiguientemente, ofrecer alguna alternativa en la acción política.

En la tercera parte se ofrecen las conclusiones. Es una buena muestra de cómo el estudio de la prensa puede ofrecer nuevas vías de acercamiento a la historia contemporánea: no como mera fuente, sino con un protagonismo real y efectivo, que no hará sino crecer con el correr de la centuria. El estilo es claro y ameno. Los objetivos que se propone el estudio se consiguen. A la vez, es un buen ejemplo de investigación que puede posibilitar la realización de trabajos en equipo, para abordar el estudio de los contenidos y las direcciones múltiples que ofrece la prensa política española: primero de dependencia directa de los partidos; luego desde una instrumentación más sutil, aunque no menos comprometida políticamente con opciones concretas. En definitiva, un buen ejemplo de investigación: original en los planteamientos y en la metodología. También en el modo de encarar la utilización de

una prensa que es un brazo de acción más de los partidos y de las facciones políticas.

M. MONTERO

Mercedes MONTERO

mmontero@unav.es

arriba